



Lastarria

Iván Ljubetic Vargas

Al

norte del Nuevo Acceso al puerto de San Antonio, entre Curicó y Atacama, hay una corta calle que lleva el nombre de Lastarria.

José Victorino Lastarria Santander nació el 22 de marzo de 1817 en Rancagua. Estudió en el Liceo de Chile, donde recibió la poderosa influencia del intelectual español José Joaquín de la Mora. En 1839 se tituló de abogado, ingresando ese mismo año como profesor del Instituto Nacional. En ese establecimiento educacional fundó, con un grupo de alumnos, la Sociedad Literaria de 1842, pequeño club de intelectuales chilenos, que pronto desató una interesante controversia con un grupo de intelectuales argentinos, encabezados por Domingo Faustino Sarmiento.

En 1884, Andrés Bello, Rector de la Universidad de Chile, lo designó para que pronunciara un discurso sobre la Historia de Chile en la primera sesión solemne de esa casa de estudios. Tituló su conferencia "Las investigaciones sobre la influencia social de la conquista y el sistema colonial de los españoles en Chile". En ella renegó de la herencia hispana. Esta conferencia fue ampliamente difundida y sus ideas tuvieron amplia acogida entre la juventud.

Lastarria es uno de los intelectuales revolucionarios liberales. No sólo con sus escritos. También con sus acciones. Formó parte de la Sociedad de la Igualdad, la primera entidad surgida en Chile con el objetivo de contribuir a

organizar a los trabajadores y que se opuso a la candidatura reaccionaria de Manuel Montt. Creada en 1850 fue perseguida y destruida por el gobierno del general Manuel Bulnes. Lastarria fue desterrado al Perú. Retornó poco después al país y tomó parte en el motín del 20 de abril de 1850 o sublevación del Regimiento Valdivia de Santiago, encabezado por el coronel Pedro Urriola. Muchos jóvenes revolucionarios lucharon junto a los soldados que se alzaron contra el Gobierno autoritario de Manuel Montt. Derrotados, Lastarria volvió a ser desterrado al Perú.

Como profesor, Lastarria defendió el Estado Docente, o sea, que el Estado debía tener en sus manos la educación y ejercer fuerte control con la enseñanza de particulares, especialmente de la Iglesia. Enfatizó que los colegios privados "estaban muy lejos de servir a la ilustración de un pueblo democrático".

Lastarria fue Senador, Ministro de Hacienda en 1862. Ministro del Interior en 1876. miembro de la Corte Suprema de Justicia.

Entre sus obras literarias tenemos los cuentos "El Mendigo", "El Alferez Alfonso Díaz de Guzmán", "Don Guillermo", "El Diario de una Loca", Mercedes". Todos estos relatos fueron publicados en diferentes periódicos. Se le considera el primer cuentista chileno. Otras obras: "Recuerdos Literarios" (1878) y "Antaño y Ogaño" (1885).

José Victorino Lastarria falleció en Santiago el 14 de junio de 1888.-

671579

Lastarria [artículo] Iván Ljubetic Vargas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ljubetic Vargas, Iván

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Lastarria [artículo] Iván Ljubetic Vargas.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)